

Preocupante caída del empleo en la región de O'Higgins

La caída de la ocupación en la región de O'Higgins a comienzos del año 2023 muestra un comportamiento inusual para la temporada de verano, donde comúnmente el empleo crece, alcanzando incluso, en ocasiones, los niveles promedios del país.

El Agro, principal actividad económica de la región, tanto por su aporte al Producto Interno Bruto, como por la cantidad de gente que contrata, en el período de cosecha incrementa en cerca de un 30% la cantidad de ocupados del sector, haciendo que las personas empleadas en labores silvoagropecuaria lleguen casi a las 100 mil. El Comercio, principalmente impulsado por las fiestas de fin de año, es otro de los sectores en los que comúnmente aumenta la cantidad de ocupados en el período estival, aunque en menor medida que el Agro. En tercer lugar, la Construcción, aunque levemente, tiende a aumentar en cantidad de ocupados durante el verano, en promedio, su crecimiento, en general, es cercano al 10%.

En el verano del 2023 se observa cierto estancamiento en las contrataciones. En efecto, la tasa de ocupación regional alcanzó a 52% que, si bien es baja respecto a lo que en años normales ocurre, lo más preocupante ha sido su tendencia. En vez de subir respecto de la medición anterior, bajó, lo que hace que la curva de la ocupación tienda a aplanarse, como si estuviéramos en los meses centrales, cuando, a causa de la estacionalidad de la economía regional, el empleo se mantiene en sus mínimos anuales.

Si vemos las cifras respecto de la variación del empleo por sector, llama la atención que el Comercio y la Construcción que, como ya se dijo, son dos de los sectores que comúnmente aumentan su dotación en el verano, tuvieron una caída interanual importante, con -13 y -10% respectivamente. Por su parte, el sector Silvoagropecuario que, si bien no disminuyó, su crecimiento fue bastante discreto, con apenas un 3%.

Las razones para este comportamiento pueden ser variadas. Por supuesto, la crisis económica mundial a consecuencia de la pandemia y los conflictos geopolíticos entre Europa y Asia y entre USA y China, son un contexto internacional imposible de soslayar.

Específicamente para el Agro, la crisis climática y sus consecuencias en la erosión de los suelos y la escasez de agua, pueden ser parte del problema. Aunque vale la pena mencionar que, a pesar de lo anterior, las exportaciones del sector agrícola en la región no han disminuido, exhibiendo una tendencia al alza natural a los meses de diciembre y enero, cuestión que nos lleva sopesar el uso intensivo de los trabajadores ocupados en estas actividades, el nivel de informalidad de los vínculos laborales, así como la implementación de nuevas tecnologías en los procesos productivos que podrían estar, potencialmente, reemplazando ciertas ocupaciones con alta demanda de empleo.

Por su parte, en el Comercio, la digitalización de los procesos que promueve el e-commerce, sin dejar de lado los posibles cambios de comportamiento de los consumidores locales a consecuencia de la inflación que azota nuestra economía, también son fenómenos para considerar a la hora de pensar las posibles causas de la disminución de empleados del sector.

Como sea, al parecer, la matriz productiva de la región de O'Higgins comienza a mostrar ciertas adaptaciones, luego de un periodo de convulsiones asociadas a los efectos de fenómenos globales y locales, sanitarios, climáticos y tecnológicos, aunque sus consecuencias, más que productivas, son laborales.

Mauricio Muñoz

Sociólogo y Doctor en Ciencias Sociales

Analista del Observatorio Laboral de O'Higgins